

(229) 25Cr-20Ni 鋼鋼における  $\delta$  相の同定

東北大学金属材料研究所 音谷登平 形浦安治  
○佐藤 勝

## 1. 緒言

25Cr-20Ni 鋼鋼は  $1100^{\circ}\text{C}$  までの耐熱性を有し、クリープ強度と延性が高いため、最近では特に石油化学工業用高温材料として多用されてゐる。しかし反面、 $900 \sim 950^{\circ}\text{C}$  以下の使用した場合に脆性があらわれて欠陥を生ずる。この脆化現象は炭化物脆性および  $\delta$  相脆性に分別され、いずれも基地中に異相が析出する二つによる、これが起因となることが判明した。それ故に本系統の耐熱鋼の脆化機構と解明のための改善と計るには、まずこれらの析出相の構造と定量的の実験をすることが前提となる。本報告はこの構造を想定して研究の一環として炭化物と  $\delta$  相の電解抽出条件からこれら異相の同定方法を検討したものである。

## 2. 実験方法

## (i) 供試材

本実験用の試料の主なものは遠心鋳造法によつて工業的に製造されたものである。これらは  $870 \sim 900^{\circ}\text{C}$  で最高 10000 時間まで加熱された。分析と腐食試験の試料として用いた電解銅、電解ニッケル、金属性等と用い、実験室の溶解工場で比較的高純度の合金を用いた。

## (ii) 電解抽出条件の決定

合金から析出過程を調べるために、析出物を 2% 以下で完全に抽出する方法が望ましい。オーステナイト鋼の析出物の電解抽出法は各種の方法が提案されているが、本研究ではこれらの中の代表的な二種類の電解液を用いて実験を行なつた。電解條件は適当の抽出率は残渣の抽出收率を基準とした。

## (iii) X線回折法による相の検出限界の確定

電解抽出した入相と炭化物の混会比を変化させ粉末試料を作成して X 線回折によって入相の検出限界を調べた。その結果抽出残渣中約 5% 以上の入相が検出すれば X 線的に入相と同定されることが判明した。

## (iv) 電解エワケングによる相の同定

X 線回折による検出限界は比較的低いか、この値以下で入相が析出しない場合は X 線回折による検出限界が意義を有する。従来の化学的エワケング法では炭化物と共に少量の入相の識別は困難であるが、一定電位電解エワケングの條件を用いて入相の同定を行なつた。

## 3. 実験結果

結果最も多く用いられた  $10\%$  塩酸-アルコール法よりも  $45\%$  塩化第二鉄水溶液による抽出方法が確認された。本法を適用して各試料を電解した結果、一般に析出が認められ難い様な炭素含有量の合金においても  $\delta$  相が検出された。ちなみに同一試料と塩酸法で抽出した場合には  $\delta$  相は認められなかつた。 $\delta$  相の存在は、一定電位電解エワケング組織から明らかに觀察できることがわかった。